

TatuTano – eine von Kindern und Jugendlichen geführte Organisation in Tansania

1. Eine kurze Beschreibung

TatuTano ist eine Unterorganisation von Kwa Wazee, einer Nichtregierungsorganisation mit der Registernummer 05NGO/1864.

TatuTano hat eine Unterstützungsorganisation in der Schweiz. Präsidentin ist Natalie Uhlmann (nuhlmann@bluewin.ch). Natalie Uhlmann war schon mehrere Male in Nshamba, um Trainerinnen und Trainer für Selbstverteidigung auszubilden. Diese wiederum unterrichten Mädchen und ältere Frauen von Kwa Wazee, Buben und junge Männer im Programm «Peace is a Decision (PiaD)» sowie Kinder von 6 bis 11 Jahren im Programm «I feel it». TatuTano hat 2600 Mitglieder, die in 450 kleinen Gruppen organisiert sind. Sie treffen sich einmal pro Monat in einem der regionalen Clusters im Umkreis von ca. 30 km um Nshamba. TatuTano hat ein Postfinance-Konto: Verein TatuTano Schweiz, Luchliweg 5, 3110 Münsingen, Postkonto 15-369028-5, IBAN CH57 0900 0000 1536 9028 5. Das Bankkonto in Tansania lautet: Kwa Wazee – TatuTano, Bank CRDB, P. O. Box 17, Muleba Branch, Code 3612, Kontonummer des Eurokontos: 1952056400503

2. Unsere Leitprinzipien: Was ist eine kindergeführte Organisation?

- Selbstorganisation und Beteiligung der Gruppen: Die Kinder organisieren sich selber in Gruppen und wählen ihre Verantwortlichen (drei Viertel sind Mädchen). Sie entscheiden sich für ein oder mehrere Projekte entsprechend ihrem Eigeninteresse und ihren Gewohnheiten. Sie berichten weiter jedes Vierteljahr über ihre Zusammensetzung in der Gruppe, ihre Aktivitäten und die finanzielle Situation der Gruppe. Sie sind weiter in ihrer Mehrheit bereit, Aufgaben und Verantwortlichkeiten zu übernehmen – in der Selbstverteidigung, in «PiaD», in «I feel it», als Beraterinnen und Berater in der Landwirtschaft und der Tierzucht oder in Lerngruppen. Im Gesamten sind es um die 300 Jugendliche, die solche Aufgaben übernehmen. Eine Anzahl von Gruppen führt zudem ein Sparkonto.
- Psychosoziale Unterstützung: Sie erhalten Informationen und Unterricht in Selbstschutz bezüglich Gewalt und im Aufbau von Selbstvertrauen. Sie beteiligen sich aktiv in den Gruppen und den Cluster-Treffen, lernen gemeinsam und eignen sich Kompetenzen in den Bereichen Planung, Zusammenarbeit, gemeinsam Entscheidungen treffen, Konflikte und Finanzen (Darlehen, Profit, Sparen). Die Gruppen und die Kurse offerieren viele Interaktionen und bieten eine spezielle Möglichkeit, sich mit eventuellen Traumata zu beschäftigen, – obwohl in der Umgebung kein spezialisiertes Personal zur Verfügung steht. Besonders Mädchen sind oft Opfer sexueller Gewalt und wagen es nicht, sich jemandem anzuvertrauen. Eine wichtige Hilfe kommt von Peter A. Levine («Sprache ohne Worte»): «Gruppen, Kurse und Cluster-Treffen ermöglichen es Kindern, Mitgefühl und Unterstützung zu empfangen und zu integrieren (...) und Sicherheit zu erfahren (...) und sich zu öffnen für den Kontakt mit anderen Menschen» (S. 147).
- Förderung von Selbstständigkeit («Sustainability») durch die Selbsttätigkeit der Gruppenmitglieder in den Projekten und in den Clustern. Durch diesen Ansatz lernen sie ihre Rechte kennen, verteidigen sie und üben sie aus.

3. Unsere Projektarbeit

TatuTano orientiert sich bei der Projektarbeit an den 17 globalen Nachhaltigkeitszielen (Sustainable Development Goals/SDGs). Sie sind relevant für Millionen von Kindern. Der Beitrag von TatuTano zu den SDGs sieht folgendermassen aus:

- Das Recht auf Entwicklung wird bei TatuTano durch die Projekte vor allem in der Landwirtschaft und in der Kleintierzucht verwirklicht (12 % des Gesamtbudgets von 2022).
- Das Recht auf Lernen wird bei TatuTano durch den jährlichen Beitrag für über 2500 Kinder und Jugendliche an die Schuluniformen, Hefte und Sprachbücher sowie durch die Lerngruppen und ihre Unterstützung (z. B. mit Kopien des «AfricaStoryBook» und zur Mathematik und zu Englisch) geleistet. (29 % des Gesamtbudgets).
- Das Recht auf Schutz wird bei TatuTano realisiert durch Selbstverteidigung für die Mädchen, «Peace is a Decision» für männliche Kinder und Jugendliche, «I feel it» für jüngere Kinder sowie durch Information zur Sexualität und reproduktiver Gesundheit (SRH). (24 % des Gesamtbudgets).
- Das Recht auf Gleichheit ist bei TatuTano ein sogenanntes transversales Thema: TatuTano verteidigt ausbalancierte Geschlechterverhältnisse bei den Trainings, der Auswahl von Trainerinnen und Trainern und bei den Unterstützenden. Die Identitätsbildung als Mädchen und Knabe ist ein zentrales Thema. Die Förderung wirtschaftlicher Tätigkeiten nimmt zudem einen grossen Platz ein, um die Armut einzudämmen.

4. Hintergrundinformationen zur aktuellen finanziellen Situation von TatuTano

Tatutano hatte seit 2008 eine Reihe von langjährigen Unterstützenden (Firelight Foundation, Symphysis, Interteam). Leider wurden die Versuche zur Ausbildung eigener Finanzquellen ab 2015 wegen Krankheiten der Angehörigen der damit beauftragten Entwicklungshelfer von Interteam frühzeitig abgebrochen. Verschiedene Anträge an das Schweizer Hilfswerk für die personelle Entwicklungszusammenarbeit wurden entweder nicht oder negativ beantwortet. Die finanzielle Unterstützung von Interteam (Erziehung, Selbstverteidigung) wurde 2019 abgebrochen, weil Interteam sich als Organisation auflöste. Es gelang TatuTano, über Crowdfunding die Auslieferung von Schulmaterial für 2022 zu sichern. Die einzige institutionelle Unterstützung für 2022 (Stand Februar), rund 17 500 Franken, kommt von der amerikanischen Stiftung The Egmont Trust. Das Jahresbudget für 2022 beträgt 92 112 Franken (pro Kind 35.50 Franken).



*Schulmaterial für 2500 TatuTano-Mitglieder
(Dezember 2021 für das Schuljahr 2022)*